



ACUSA EL PREMIO NACIONAL DE HISTORIA:

Podría crecer el peonaje ilustrado

● A juicio de Gabriel Salazar, Chile nunca ha tenido política de desarrollo regional y el centralismo sigue dominando.

El autor de libros como "Labradores, peones y proletarios", que aborda la participación en la construcción del Estado-Nación de sectores excluidos de la historia, y "Ser niño huacho en la historia de Chile (Siglo XIX)", y Premio Nacional de Historia 2006, doctor Gabriel Salazar Vergara declaró ayer que Chile nunca ha tenido una política de desarrollo regional y que la calidad de vida de los chilenos no mejorará si los anunciamos planes de inversión en salud o educación no van asociados con cambios radicales en las condiciones de empleo.

Las declaraciones las hizo ayer a este medio durante una visita académica a la Universidad de La Pintana, en la que dictó la conferencia denominada "Desarrollo local e identidad" y sostuvo un encuentro abierto con la comunidad universitaria.

El profesor de historia, filosofía y sociología, precisó que nuestro país no tiene políticas de desarrollo regional y nunca la tuvo. "Lo que hoy -acotó- es desarrollo local, que es más bien un desarrollo barrial y eso no tiene relevancia en el mediano o largo plazo".

- ¿Y cómo es ese desarrollo local?

Lo que hoy se hace es mejorar un poco la infraestructura urbana de la pobreza, entonces vamos creando áreas verdes, porque prima juegos infantiles, temas que por lo común hacen participar a los pobladores, pero ese desarrollo local que no tiene impacto ni en el mediano plazo, ni en una escala económica suficiente para generar desarrollo a largo plazo (...) No hay políticas de desarrollo regional en Chile como tampoco de desarrollo nacional.

- ¿Hubo alguna vez una política regional que funcionara?

No ha habido nunca en ese sentido. O han habido políticas nacionales o como ahora, de desarrollo local, pero no de espacios intermedios. Más bien las políticas nacionales han sido tan centralizantes que Santiago se ha apoderado del resto.

- Usted habla de mejorías de la infraestructura urbana, ¿qué pasa en Chile con el desarrollo de la gente?

Ese año, con el aumento del presupuesto se va invertir más en salud, en educación, en



Doctor Gabriel Salazar Vergara.

terminación ganadera, pero de qué sirve eso si no hay un cambio radical en las condiciones de empleo. El resultado de un incremento de los índices de escolaridad significa que si no hay un cambio paralelo y más consistente en las condiciones de empleo, lo que va a tener el país es un crecimiento del peonaje ilustrado, más y más jóvenes con títulos universitarios incluye, pero sin pega o con pegas pocañas, entonces eso no resuelve el problema. Si los procesos de desarrollo regional no van acompañados con impacto productivo, con impacto en el empleo, el punto desarrollo cultural no resuelve el problema.

- ¿Mucho título profesional para un medio laboral ya estrecho?

Se está produciendo en Chile la famosa bolla de nubes en que se sube el ambiente de títulos de alto nivel y ellos van ocupando grados más bajos. Hay una sobrevaloración de gente trabajando en puestos interiores. Entonces los que no tienen título-chican a la oficina. Este es un terrible techo para quienes no tienen post grados, estos finalmente quedan en empleos precarios, que son característicos en las sociedades liberales.

Texto y foto: Eduardo Henríquez O.

Identidad

- ¿Mito o realidad es que la globalización ha tenido un efecto inverso en materia de identidad y ha exaltado las particularidades del mundo local?

Todos los datos indican que la globalización en Chile se ha traducido en descentralización y la descentralización se ha traducido, en o contrario, en que se prezca cada provincia del territorio para que atienda el gran capital internacional. De ese manera se estabiliza el desarrollo de procesos locales de desarrollo económico, y eso viole Arista Magistral.

- Pero se ha dicho que la identidad se ha visto fortalecida frente al concepto de globalización, que las localidades han exaltado sus características propias, ¿qué opina al respecto?

Caro, son identidades que ahora se agarran de esto lio de cosa ya que no se controla económicamente el territorio, por ejemplo, de la élite, que aquí es muy dominante, para otra es el gremio o simplemente una expresión cultural. Entonces, hoy es identidades se constituyen en torno a elementos más bien culturales, no sobre la base del control de los procesos productivos de un territorio, excepto los que tiene capital. Por eso las identidades son más móviles ahora, no son identidades estás.

Acusa el Premio Nacional de Historia Podría crecer el peonaje ilustrado [artículo] : texto y foto de Eduardo Henríquez O.

AUTORÍA

Autor secundario: Henríquez O., Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Acusa el Premio Nacional de Historia Podría crecer el peonaje ilustrado [artículo] : texto y foto de Eduardo Henríquez O.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)